
 

 

N I E D E R S C H R I F T  

 

 

über die 4. Sitzung des Ortsbeirates Queichheim 

der Stadt Landau in der Pfalz  

am Dienstag, 19.11.2019, 

Ortsvorsteherbüro Queichheim, Sitzungssaal, 

Queichheimer Hauptstraße 79 

 

 

Beginn: 19:30 Ende: 20:47 

 



 

 

Anwesenheitsliste 

 

CDU 

  

Georg Dreißigacker  

  

Annette Krohmer  

  

Jürgen Prokop  

  

Birgit Weiß  

 

SPD 

  

Klaus Halm  

  

Michael Scheid  

 

Bündnis 90/Die Grünen 

  

Julia Köller  

  

Ludwig Trauth  

  

Oliver Wittmann  

 

FWG 

  

Michael Hasenfuß  

 

Vorsitzender 

  

Jürgen Doll  

 

Schriftführerin 

  

Heike Hochdörffer  

 

 

 

 

 

 

 



 

 

Entschuldigt 

 

CDU 

  

Alexander Gaab  

  

Peter Gerach  

 

SPD 

  

Jürgen Böhr  

 

Bündnis 90/Die Grünen 

  

Valentin Zimnol  

 

FWG 

  

Nina Lohrbächer-Rock  

 



 

 

Zu dieser Sitzung war unter gleichzeitiger Bekanntgabe der Tagesordnung 

ordnungsgemäß eingeladen worden. 

 

Damit bestand folgende Tagesordnung: 

 

 

 

 

T a g e s o r d n u n g  

 

Ö f f e n t l i c h e  S i t z u n g  

  

1. Einwohnerfragestunde 

  

2. Entsorgung von Friedhofsabfällen 2020 und 2021 

Vorlage: 320/007/2019 

  

3. Anpassung der wiederkehrenden Beiträge für den Starenschutz zum 

01.01.2020 

Vorlage: 100/284/2019 

  

4. Bauantrag über den Umbau des landwirtschaftlichen Betriebsgebäudes mit 

Einbau eines Verkostungsraumes (Käseprobierstube) mit Küche im 

Obergeschoss und Toiletten im Erdgeschoss auf dem Grundstück Fl. Nr. 1459/1 

im Außenbereich der Gemarkung Queichheim 

Vorlage: 630/387/2019 

  

5. Prioritätenliste ab 2020 

  

6. Bauprogramm 

  

7. Wünsche und Anträge 

  

8. Bericht des Ortsvorstehers 

  

9. Verschiedenes 

 

 



 

 

Ö f f e n t l i c h e  S i t z u n g  

 



 

 

Niederschrift des Tagesordnungspunktes 1. (öffentlich) 

 

Einwohnerfragestunde 

 

Es war ein Einwohner anwesend. Fragen wurde keine gestellt.  

 

 



 

 

Niederschrift des Tagesordnungspunktes 2. (öffentlich) 

 

Entsorgung von Friedhofsabfällen 2020 und 2021 

 

Der Vorsitzende gab die Sitzungsvorlage des Ordnungsamtes vom 03.12.2019 bekannt.  

 

Das Gremium beschloss einstimmig bei 11 Zustimmungen die Sitzungsvorlage.  

 

Beschlussvorschlag: 

Der Vergabe des Auftrags zur Entsorgung von Friedhofsabfällen (Grünschnitt, Wert- 

und Reststoffe) auf den Landauer Friedhöfen für die Jahre 2020 und 2021 an die 

Friedhofsdienst GmbH Landau zum Bruttopreis von 89.733,44 € wird zugestimmt. Dieser 

Vertrag enthält eine Verlängerungsoption für 2022 und 2023 mit der Möglichkeit einer 

Preisanpassung. 

 
 

 

 



 

 

Niederschrift des Tagesordnungspunktes 3. (öffentlich) 

 

Anpassung der wiederkehrenden Beiträge für den Starenschutz zum 01.01.2020 

 

Der Vorsitzende gab die Sitzungsvorlage des Hauptamtes vom 13.11.2019 bekannt.  

 

Das Gremium stimmte der Sitzungsvorlage einstimmig bei 11 Zustimmungen zu. 

 

Beschlussvorschlag: 

 
Die wiederkehrenden Beiträge für den Starenschutz werden zum 01.01.2020 auf 

7,25 Euro pro Hektar Weinbergsfläche angepasst. 

 

 

 



 

 

Niederschrift des Tagesordnungspunktes 4. (öffentlich) 

 

Bauantrag über den Umbau des landwirtschaftlichen Betriebsgebäudes mit Einbau 

eines Verkostungsraumes (Käseprobierstube) mit Küche im Obergeschoss und Toiletten 

im Erdgeschoss auf dem Grundstück Fl. Nr. 1459/1 im Außenbereich der Gemarkung 

Queichheim 

 

Herr Scheid stellte die Frage, ob der geplante Umbau, der in diesem Bereich 

bevorstehenden Gewerbeansiedlung widerspricht. 

 

Das Gremium nahm die Informationsvorlage zur Kenntnis.  

 

 

 

 

 



 

 

Niederschrift des Tagesordnungspunktes 5. (öffentlich) 

 

Prioritätenliste ab 2020 

 

Der Vorsitzende verlas die Prioritätenliste 2020 mit ihren veranschlagten Investitionen. 

 

Der Ausbau der Kraftgasse wurde in das Haushaltsjahr 2022 mit 500.000 € verschoben. 

 

Der Ausbau der Gänsegasse ist für die Haushaltsjahre 2021 und 2022 mit je 20.000 € und 

im Jahr 2023 mit 300.000 € eingeplant. 

 

Die Straße „Im Vogelsang“ befindet sich in einem sehr schlechten Zustand. Da die 

Frequentierung dieser Straße erheblich höher ist als die der Gänsegasse, sollte im 

nächsten Ortsbeirat diskutiert werden, ob die Instandsetzung dieser Straße mit der 

Gänsegasse getauscht werden sollte. 

 

Schmiedgasse 

Für die Schmiedgasse waren für das Haushaltsjahr 2021 30.000 € und für das Jahr 2022 

20.000 € eingestellt. Die Kämmerei hat mitgeteilt, dass es sich hierbei um einen Fehler 

handelt. Der Ansatz gelte für die Schmiedstraße in Dammheim. 

 

Spielplatz 

Ortsvorsteher Doll hatte mit der Firma Seibel einen Ortstermin. Bis zur nächsten Sitzung 

sollte der Kostenvoranschlag für die Spielgeräte vorliegen. Die Planung der Maßnahme 

wird durch Frau Klein vom Grünflächenamt erfolgen. 

 

Überdachter Fahrradabstellplatz 

Ein entsprechender Antrag soll bei der Abteilung Mobilität und Verkehrsinfrastruktur 

gestellt werden. Herr Wittmann teilte mit, dass im Haushalt für solche Maßnahmen 

Geld eingestellt sei. 

 

Geschwindigkeitsmessgerät 

Das Messgerät wird aus dem Budget II angeschafft und in der Straße „Zum 

Queichanger“ installiert. 

 

Leuchtturmprojekt Queichheim 

Herr Wittmann wollte wissen, wie sich die Finanzierung des Leuchtturmprojektes 

darstellt. 

 

Von Seiten des Ortsbeirates wurde gewünscht, dass ihnen die Prioritätenliste mit der 

Stellungnahme der Fachämter übermittelt wird. 

 

 

 



 

 

Niederschrift des Tagesordnungspunktes 6. (öffentlich) 

 

Bauprogramm 

 

Im Jahr 2021 wird das Bauprogramm für die Jahre 2022 bis 2025 erstellt. Der Ortsbeirat 

entscheidet darüber, welche Straßen in diesem Zeitraum saniert werden sollen. 

 

Die Finanzierung, der instand zusetzenden Straßen erfolgt über die wiederkehrenden 

Beiträge. 

 

Herr Scheid erinnerte daran, dass die Höhe der wiederkehrenden Beiträge für die 

Grundbesitzer abhängig sei von der Höhe der Maßnahmen, die durchgeführt werden. 

Deshalb solle Herr Kaiser von Bauverwaltungsabteilung den Ortsbeirat darüber 

informieren, wie sich die Beiträge für die Grundbesitzer bei den jeweiligen 

Baumaßnahmen verändern. 

 

Grundsätzlich ist vorab eine Güteeinschätzung der Verkehrsanlagen für das 

Queichheimer Gebiet sinnvoll. Vom zuständigen Fachamt soll dies angefordert werden. 

 

 

 

 



 

 

Niederschrift des Tagesordnungspunktes 7. (öffentlich) 

 

Wünsche und Anträge 

 

Der Antrag der SPD-Fraktion vom 13.11.2019 „Aufforstung einer Streuobstwiese mit 

Neupflanzung“ wird im nächsten Ortsbeirat behandelt. 



 

 

Niederschrift des Tagesordnungspunktes 8. (öffentlich) 

 

Bericht des Ortsvorstehers 

 

Maler Johannes Birnbaum 

Die Leiterin des Archivs, Frau Kohl-Langner, hat sich mit dem Vorsitzenden in 

Verbindung gesetzt, und angefragt, ob der Stadtteil Queichheim Interesse daran habe 

das Ölgemälde, das den Maler darstellt, in seinem Geburtsort, Queichheim, 

aufzuhängen. Das Bild wurde von Nachfahren des berühmten Queichheimers 

abgegeben. Seit kurzer Zeit hängt das imposante Bild des Malers Johannes Birnbaum 

mit den Maßen 133 x 1775 cm im Sitzungszimmer des Queichheimer 

Ortsvorsteherbüros. 

 

Beisetzungen 

Mit Stand vom 19.11.2019 fanden 32 Beisetzungen statt. Im Sarg wurden 

6 Verstorbene und in der Urne 26 Verstorbene beigesetzt. 4 der 26 Urnenbeisetzungen 

fanden im Kolumbarium statt. 

 

Von 57 Urnenkammern sind 4 Urnenkammern belegt und 10 Kammern vorgepachtet. 

Im Urnenfeld rechts und im Urnenfeld Ost ist jeweils ein Grab noch frei. 

 

Unterführung unter der K5 und A65 

In der Sitzung vom 15.08.2019 wurde angefragt, warum die Queichunterführung nur 

teilweise gepflastert wurde. Vom Fachamt erhielten wir die Antwort, dass im ersten 

Schritt die Pflasterung unter der K5 durchgeführt wurde. Die weitere Pflasterung folgt 

in 2020. 

 

Seniorennachmittag am 08.12.2019 

Der Seniorennachmittag findet in der Queichheimer Turnhalle statt. Personen, die das 

70. Lebensjahr bis zum 08.12.2019 vollendet hatten, wurden vom Ortsvorsteher 

eingeladen. 527 Queichheimerinnen und Queichheimer erhielten ein 

Einladungsschreiben. Gemeinsame Haushalte wurden in einem Schreiben 

zusammengefasst. Der Vorsitzende fragte im Vorfeld zur Sitzung an, wer aus den 

Reihen des Ortsbeirates bereit wäre einen Kuchen zu spenden. 10 Ortsbeiratsmitglieder 

wollten einen Kuchen für die Veranstaltung beisteuern. Dem Ortsbeirat wird noch 

mitgeteilt, wann und wo der Kuchen abgegeben werden kann. 

 

Mobilitätskonzept 

Das Konzept wurde elektronisch am 11.11.2019 an den Ortsbeirat versandt. 

 

Umleitung durch die Queichheimer Hauptstraße 

Um den Verkehrsfluss an der Autobahnanschlussstelle Landau Zentrum West zu 

verbessern, sind Baumaßnahmen notwendig, die eine Vollsperrung des Anschlussastes 

über einen Zeitraum von 36 Stunden notwendig machen. Der Verkehr wird während 

dieser Zeit über die Queichheimer Hauptstraße geführt. Durch die erhebliche 

Verkehrsbelastung ist die Anordnung von Halteverboten in der gesamten Hauptstraße 

unumgänglich. 

 

Bushaltestellen 

Im kommenden Jahr sollen im Bereich der Grundschule zwei Bushaltestellen so 

ausgebaut werden, dass sie für Menschen mit Beeinträchtigungen genutzt werden 

können und außerdem überdacht sind. 

 



 

 

Umrüstung auf LED-Beleuchtung 

Die Maßnahme soll bis Ende 2019 abgeschlossen sein. Diesbezügliche Beschwerden 

werden vom Fachamt gesammelt und entsprechend nachgebessert. 

 

Wilde Deponien an den Kleidercontainern bei der Turnhalle 

Vermehrt wurden in letzter Zeit Ablagerungen an den Altkleidercontainern festgestellt. 

Die Containerbetreiber wurden unter anderem schriftlich darauf hingewiesen, dass die 

Stadtverwaltung Landau die Sondernutzungserlaubnis widerrufen könne, falls der Müll 

nicht zeitnah und auf deren Kosten entsorgt werde. 

 

Nächste Ortsbeiratssitzung 

Die nächste Sitzung findet am Dienstag, 10.12.2019, statt. 

 

 

 

 



 

 

Niederschrift des Tagesordnungspunktes 9. (öffentlich) 

 

Verschiedenes 

 

Beschilderung in der Queichheimer Hauptstraße 

30er-Zone ab Trog bis Jugendwerk 

Herr Scheid regte in der Sitzung vom 11.09.2019 an, die Beschränkung auf 30 km/ h 

durchgängig gelten zu lassen. Demgegenüber steht die Meinung, dass in dem Bereich, 

in dem keine Wohnbebauung sei, auch 50 km/ h gefahren werden könne. Der 

Ortsbeirat soll sich bis zur nächsten Sitzung den Bereich anschauen und sich eine 

Meinung bilden. 

 

Hundekotbeutel 

Der Vorsitzende zitierte aus einem Schreiben der Grünflächenabteilung. In dem 

Schreiben wird die Meinung vertreten, dass von Seiten der Stadtverwaltung keine 

Hundekotbeutel dauerhaft aufgestellt werden. Vorhandene Gelder werden für die 

Aufstellung von weiteren Mülleimern verwendet, in denen dann die Hundekotbeutel 

entsorgt werden können. Ortsvorsteher Doll informierte den Rat, dass aus 

Kostengründen die vorhandenen Hundekotspender nicht ständig mit Beuteln befüllt 

sind. 

 

Mobilitätskonzept 

Herr Wittmann berichtete, dass viele Veranstaltungen mit Bürgerbeteiligung 

stattgefunden hätten. Das Konzept wurde vom Stadtrat für die ganze Stadt 

beschlossen. Er regte an in einer kleinen Gruppe die entsprechenden Punkte für 

Queichheim zu besprechen und eventuell Optimierungen vorzunehmen. 

 

Interessierte Personen können sich bei der Ortsverwaltung melden. Jede Fraktion sollte 

vertreten sein.  

 

 

 

 

 

 



 

 

Die Niederschrift über die 4. Sitzung des Ortsbeirates Queichheim der Stadt Landau in 

der Pfalz am 19.11.2019 umfasst 10 Teilprotokolle. Sie enthält die fortlaufend 

nummerierten Blätter 1 bis 18. 

 

 

 

 

Vorsitzender 

 

 

 

Jürgen Doll 

Ortsvorsteher 

 

 

 

Heike Hochdörffer 

Schriftführerin 
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